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Professores 
municipais 
do Rio de 
Janeiro 
encerram 
GREVE
Os professores da rede municipal 
do Rio de Janeiro decidiram, nesta 
sexta-feira (6), encerrar a greve 
iniciada em 25 de novembro. 

Frei Betto fala sobre 
espiritualidade, arte 

e escrita no Clube de 
Leitura CCBB

CADERNO G COLUNA

A edição final do Clube de Leitura CCBB 
2024 contará com a presença do escritor 
e frade dominicano Frei Betto, reno-
mado ensaísta, romancista, cronista e 
poeta, e da teóloga e jornalista Magali 
Cunha. O evento acontecerá no dia 11 de 
dezembro, às 16h30, na Biblioteca Banco 

do Brasil, com entrada gratuita

Trabalhadores 
denunciam escala de 
10x1 na rede Zaffari
Os relatos de exaustão dos trabalhadores 
submetidos à escala 6x1 sensibilizaram 
muitos brasileiros. O modelo de um dia 
de folga a cada seis de trabalho, até então 
considerado "normal", passou a ser visto 
como insustentável e inaceitável.

STF forma maioria para 
manter Moraes na relatoria 
de ação sobre golpe

PÁGINA 9

'DANÇA BRASIL’ A rica História do nosso país é o tema de "Dança 
Brasil", o tão aguardado espetáculo do Ballet 
Paula Campos, que fecha com chave de ouro os 
trabalhos do ano de 2024 da companhia.

BAIXADA

PÁGINA 4

Águas do Rio 
interrompe 

abastecimento 
para obras em 

Duque de Caxias
Neste sábado (7), a Águas do Rio 
realizará a suspensão do forneci-

mento de água tratada em Campos 
Elísios, no município de Duque de 

Caxias, na Baixada Fluminense.

PÁGINA 9

O Supremo Tribunal Federal (STF) formou 
maioria para manter o ministro Alexandre 
de Moraes como relator do inquérito que 
investiga a tentativa de golpe de Estado 
ocorrida em 2022.

PÁGINA 5

SEDCON e PROCON-RJ 
cobram medidas para 
abastecimento de água 
Representantes das concessionárias 
Águas do Rio, Iguá e Rio Mais Sanea-
mento, responsáveis pelo abastecimento 
de água no estado do Rio de Janeiro

jogo marca o reencontro de 
Neymar com seu antigo rival 
dos tempos de Barcelona, 
além de amigos como Vini Jr., 

Mundial 2025: Vini Jr., Neymar 
e grandes duelos já na 1ª fase
O sorteio dos grupos da Copa do 
Mundo de Clubes 2025 trouxe 
partidas marcantes e reencontros 
emocionantes para jogadores e 

treinadores. O destaque inicial vai 
para o Grupo H, onde o Real Madrid, 
de Vinícius Júnior, enfrentará o 
Al-Hilal, liderado por Neymar. Este 

PÁGINA 3

Prefeitos do Cidennf 
buscam soluções 
hídricas para o  Norte e 
Noroeste Fluminense
Na quarta-feira (4), prefeitos do 
Consórcio Público Intermunicipal 
de Desenvolvimento do Norte e 
Noroeste Fluminense

CIDADES 

PÁGINA 2

Brasil está perto de alcançar 
a meta de vacinação 
contra o vírus HPV
Novos dados do Ministério da Saúde 
indicam que o Brasil está perto de alcançar 
a meta de vacinação contra o HPV

GERAL

PÁGINA 3

ESPORTE 

A celebração do dia 
nacional do samba 
termina hoje
As comemorações do Dia Nacional do Samba 
vão ter continuidade hoje perfazendo a 
segunda semana do “Trem do Samba’’, 
promovido pela SUPER VIA e organizado pelo 
sambista Marquinhos de Oswaldo Cruz.

PÁGINA 7

Envenenamento por 
agrotóxicos mata 300 
mil por ano no mundo

GERAL

Última 
rodada do 
brasileirão
A 38ª rodada do brasi-
leirão vai definir quem 
vai levar a taça para 
casa. O Botafogo com 
76 pontos na primeira 
colocação precisa de 
um empate contra o São 
Paulo, no Nilton Santos, 
para se sagrar campeão.

PÁGINA 2

Acordo Mercosul-UE: 
os destaques das 
negociações 2023-2024
O anúncio feito na sexta-feira (6) marca a 
conclusão das negociações de um acordo 
de livre comércio entre o Mercosul e a 
União Europeia, que se arrastaram por 
25 anos.

GERAL

PÁGINA 6

PÁGINA 9
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Os relatos de exaus-
tão dos trabalha-
dores submetidos 
à escala 6x1 sensi-
bilizaram muitos 

brasileiros. O modelo de um dia 
de folga a cada seis de trabalho, 
até então considerado "normal", 
passou a ser visto como insus-
tentável e inaceitável. A reper-
cussão trouxe à tona relatos de 
condições ainda mais abusivas e 
escalas de trabalho desumanas, 
com denúncias de manipulação 
de banco de horas, transgres-
sões de direitos trabalhistas e 
conivência dos sindicatos. É o 
caso dos trabalhadores da Com-
panhia Zaffari, uma das maiores 
redes de varejo de alimentos 
do Brasil.
Os relatos incluem jornadas de 
trabalho extenuantes, como até 
dez dias seguidos sem folga, e 
horas extras obrigatórias aos 
finais de semana, sem com-
pensação. O salário médio de 
um funcionário da rede gira em 
torno de R$ 1.200, enquanto a 
companhia, com 12.500 cola-
boradores, obteve em 2023 um 
faturamento de R$ 7,6 bilhões.
Funcionários contam que, inicial-
mente, os contratos eram para 
jornadas de seis dias, mas logo a 
empresa começou a exigir mais 

dias de trabalho seguidos. “Che-
guei a trabalhar três domingos 
seguidos, sem folga. Aqui, nin-
guém tem o direito de negociar 
uma folga com o chefe”, rela-
tou Paulo, funcionário desde 
2023. Outro colaborador, que 
prefere não ser identificado, 
comentou que chegou a traba-
lhar até dez dias seguidos para 
obter uma folga, mas, ao ser 
questionado sobre o descanso, 

era repreendido. “É uma sensa-
ção de desvalorização. A gente 
trabalha muito, ganha pouco e 
ainda tem que gastar com tera-
pia para lidar com o estresse”, 
disse.
Essas condições violam a legis-
lação trabalhista, que estabe-
lece descanso remunerado aos 
domingos a cada três semanas 
e limita a jornada de traba-
lho a seis dias consecutivos. 

No entanto, segundo os fun-
cionários ouvidos, a empresa 
adota essas violações como 
regra. Outra trabalhadora, que 
começou na empresa enquanto 
ainda estava na escola, relatou 
que a falta de descanso com-
prometeu seus estudos. “Eu 
chegava à escola exausta, não 
conseguia prestar atenção e 
ainda era repreendida. Alguns 
colegas saíram com problemas 
de saúde mental, como depres-
são e ansiedade.” Além disso, 
os trabalhadores enfrentam 
dificuldades relacionadas ao 
banco de horas, uma prática 
usada para tentar compensar 
horas extras. Quando um funcio-
nário não aceita trabalhar horas 
extras, há descontos no banco 
de horas; caso ele trabalhe, não 
há compensação financeira, mas 
sim um crédito que não pode ser 
convertido em pagamento. Para 

piorar, a empresa pressionava 
os funcionários a trabalharem 
horas extras, sob ameaça de 
repreensão.
Outro ponto crítico é o auxílio 
alimentação, condicionado ao 
trabalho em domingos e feria-
dos. O pagamento desse bene-
fício é feito por meio de cartões 
Zaffari, que só podem ser utili-
zados em suas lojas. O sistema 
limita ainda mais a autonomia 
dos trabalhadores, que, muitas 
vezes, acabam por gastar o valor 
que deveriam receber em um 
benefício extra dentro da pró-
pria rede de supermercados.
A empresa também instituiu 
um programa de cestas básicas, 
como tentativa de compensar 
os salários baixos e diminuir a 
rotatividade. No entanto, tra-
balhadores denunciaram que o 
benefício foi condicionado à fre-
quência no trabalho e ausência 

de atestados médicos. “Eles 
disseram que, se eu faltasse 
por motivo de saúde, perderia 
a cesta básica. Foi humilhante”, 
desabafou uma operadora de 
caixa. Além das condições de 
trabalho, casos de assédio tam-
bém foram denunciados por 
funcionárias, tanto por parte 
de colegas como de clientes. As 
denúncias são recorrentes, mas 
pouco resolvidas pela gestão da 
empresa, o que agrava ainda 
mais o ambiente de trabalho.
A situação dos trabalhadores da 
Companhia Zaffari é um exem-
plo claro de condições análogas 
à escravidão, com jornadas lon-
gas e sem descanso adequado, 
violando direitos trabalhistas e 
colocando em risco a saúde e o 
bem-estar dos colaboradores. A 
falta de fiscalização e a conivên-
cia de sindicatos agravam ainda 
mais a situação.

O Vaticano incluiu no seu 
calendário oficial online 
um evento organizado 

por católicos LGBT para o Jubi-
leu 2025, marcando um sinal 
incomum de abertura da Igreja 
em relação à comunidade gay. 
A peregrinação do grupo ita-
liano "La Tenda di Gionata", que 
ocorrerá em setembro, será 
uma das centenas de atividades 

previstas para o evento, que 
deve atrair milhões de turistas a 
Roma. O grupo busca promover 
a inclusão de pessoas LGBT na 
Igreja e realizará uma vigília de 
oração em uma paróquia local 
antes de seguir para a Basílica 
de São Pedro.
Embora o evento esteja no 
calendário oficial, uma auto-
ridade do Vaticano esclareceu 

que isso não significa apoio ofi-
cial à iniciativa. "Não são ati-
vidades patrocinadas, apenas 
incluímos a peregrinação após 
verificar a disponibilidade", afir-
mou Agnese Palmucci, porta-
-voz do escritório de evangeli-
zação do Vaticano.
O Jubileu 2025, que começa 
em dezembro e vai até janeiro 
de 2026, será um evento global 

importante. Em 2023, o Vati-
cano discutiu como ser mais 
inclusivo com pessoas LGB-
TQIAP+ e dar mais poder às 
mulheres na Igreja, além de 
abordar questões como o 
sacerdócio para homens casa-
dos em áreas remotas e refor-
mas para permitir que leigos, 
incluindo mulheres, liderem 
departamentos do Vaticano.

Saúde incorpora cinco 
procedimentos contra 
câncer de mama no SUS

O anúncio feito na sexta-
-feira (6) marca a con-
clusão das negociações 

de um acordo de livre comér-
cio entre o Mercosul e a União 
Europeia, que se arrastaram por 
25 anos. O acordo visa reduzir 
as tarifas de exportação e inclui 
compromissos significativos nas 
áreas de comércio e desenvol-
vimento sustentável. Segundo 
o Palácio do Planalto, as nego-
ciações iniciadas em 2023 ocor-
reram em um contexto político 
e econômico distinto, com o 
impacto da pandemia, a crise 
climática e tensões geopolíticas, 
que proporcionaram novos ele-
mentos para os debates.
O governo do presidente Lula 
ajustou alguns termos para 
garantir que o acordo fosse 
mais favorável aos interesses 
brasileiros. Entre as áreas 
renegociadas estão compras 
governamentais, comér-
cio de veículos e exporta-
ção de minerais críticos. O 
novo anexo sobre Comércio 

e Desenvolvimento Susten-
tável reforça os compromis-
sos ambientais e sociais dos 
dois blocos, com ações para 
promover produtos susten-
táveis, melhorar o acesso 
de pequenos produtores e 
cooperativas ao mercado e 
criar cadeias de valor para a 

transição energética. Outro 
avanço importante foi a inclu-
são de um mecanismo para pro-
teger a indústria automotiva, 
com cronogramas de elimina-
ção tarifária mais flexíveis para 
veículos eletrificados e de novas 
tecnologias. Além disso, foram 
estabelecidos dispositivos para 

garantir que mudanças unilate-
rais não prejudiquem o equilí-
brio do acordo, com medidas 
de compensação e arbitragem. 
O pacote também prevê apoio 
da União Europeia aos países 
do Mercosul na implementação 
do pacto, especialmente para 
setores mais vulneráveis.

Acordo Mercosul-UE: os destaques 
das negociações 2023-2024

Trabalhadores 
denunciam escala de 
10x1 na rede Zaffari 

SAÚDE

O Ministério da Saúde lan-
çou, na sexta-feira (6), o 
Protocolo Clínico e Dire-

trizes Terapêuticas (PCDT) para 
câncer de mama, que inclui novos 
procedimentos no Sistema Único 
de Saúde (SUS). A partir de agora, 
serão disponibilizados cinco pro-
cedimentos em centros especia-
lizados, além da videolaparosco-
pia – uma técnica minimamente 
invasiva para acesso a órgãos 
internos. A pasta ressaltou que 
essa técnica, ao reduzir o tempo 
de internação e a necessidade de 
reintervenções, contribui para 
otimizar os recursos no SUS, que 
enfrenta alta demanda.
Os procedimentos incorporados 
incluem medicamentos e tera-
pias mais avançadas, como inibi-
dores de quinases e trastuzumab 
entansina, além da ampliação da 

neoadjuvância para estádios I a 
III. O ministério destacou que 
o novo PCDT padroniza o tra-
tamento do câncer de mama, 
garantindo acesso igualitário a 
tratamentos eficazes.
Além disso, o diagnóstico pre-
coce será fortalecido com a 
integração da linha de cuidado 
do paciente ao Programa Mais 
Acesso a Especialistas. O Pro-
tocolo de Acesso às Ofertas de 
Cuidado Integrado (OCI) agiliza 
o processo, com a redução do 
tempo para diagnóstico e trata-
mento para 30 dias, em vez de 
um ano e meio. Dados mostram 
que o atraso no início do trata-
mento pode aumentar a morta-
lidade, e com a implementação 
do novo protocolo, a expectativa 
é melhorar o acesso e a quali-
dade do atendimento no SUS.

 MUNDO 

Vaticano inclui evento organizado por católicos 
LGBT no calendário oficial do Jubileu 2025

 RIO GRANDE DO SUL 

A ministra do Comércio 
Exterior da França, Sophie 
Primas, afirmou que o 

país lutará contra a conclusão 
do acordo entre o Mercosul e a 
União Europeia “em cada passo 
do caminho”, junto aos Estados-
-membros do bloco que compar-
tilham da sua visão. O acordo, 
anunciado oficialmente nesta 
sexta-feira pela presidente da 
Comissão Europeia, Ursula Von 
der Leyen, após uma cúpula em 
Montevidéu, Uruguai, encerra 
negociações que duravam 25 anos. 
A França tem se oposto ao acordo 
há anos, citando preocupações 
com a competitividade desi-
gual dos produtos agrícolas do 

Mercosul na Europa, o que preju-
dicaria a produção local. Nos últi-
mos meses, agricultores franceses 
protestaram contra o acordo. “A 
luta não acabou”, disse Primas 
em suas redes sociais, destacando 
que, embora o anúncio em Monte-
vidéu marque a conclusão política 
das negociações, o acordo ainda 
precisa passar por validações 
jurídicas e traduções. Após essas 
etapas, o texto será submetido à 
aprovação dos parlamentos dos 
países envolvidos, sendo que na 
União Europeia, a maior dificul-
dade será superar a resistência 
de países como a França, que 
representa uma parte signifi-
cativa da população do bloco.

‘A luta não acabou’: França 
promete resistir ao acordo 
Mercosul-UE a cada passo

ECONOMIA 
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Os professores da rede 
municipal do Rio de 
Janeiro decidiram, 
nesta sexta-feira (6), 

encerrar a greve iniciada em 
25 de novembro. A decisão foi 
tomada em uma assembleia do 
Sindicato Estadual dos Profissio-
nais de Educação (Sepe-RJ), que, 
embora tenha colocado fim ao 
movimento, manteve o estado de 
greve. Isso significa que a categoria 
continuará mobilizada e poderá 
retomar a paralisação, caso as 
negociações com a Prefeitura não 
evoluam positivamente.
O Sepe exige que o prefeito 
Eduardo Paes não sancione o Pro-
jeto de Lei Complementar (PLC) 
186/2024, aprovado na Câmara 
dos Vereadores no dia 5 de dezem-
bro e enviado para sanção. De 
acordo com o sindicato, o projeto 
retira direitos importantes dos ser-
vidores, como aqueles relaciona-
dos à hora-aula, licença especial e 
férias. Além disso, o Sepe também 
exige a revogação da Lei 8666, que 
autoriza a renovação de contratos 
temporários por até seis anos, o 
que, segundo a entidade, compro-
meteria a realização de concursos 
públicos e afetaria as finanças da 
Previ-Rio. O PLC aprovado altera 
aspectos significativos do regime 
de trabalho e das contratações no 
funcionalismo municipal. Uma das 
mudanças mais discutidas é o fim 
da licença-prêmio, que era conce-
dida a cada cinco anos aos servido-
res públicos da cidade. Além disso, 

o projeto modifica a contagem 
da carga horária dos professores 
municipais. A hora-aula, que antes 
era de 50 minutos, será estendida 
para 60 minutos, o que aumentará 
a carga de trabalho dos profes-
sores em dez minutos por hora. 

Outra alteração importante diz 
respeito às férias dos servidores, 
que poderão ser parceladas em 
até três períodos, desde que um 
deles tenha no mínimo 14 dias e 
os demais não sejam inferiores 
a cinco dias corridos. Em nota, a 

Secretaria Municipal de Educa-
ção (SME) explicou que o projeto 
aprovado visa corrigir distorções 
na contagem das horas-aula dos 
professores. Atualmente, a carga 
horária dos professores de 40 
horas semanais é dividida em 

26 tempos de 50 minutos em 
sala de aula, quando o correto 
seria 32 tempos. A SME infor-
mou que, com a aprovação do 
PLC, os professores de 40 horas 
continuarão com a mesma carga 
de trabalho, mas com a divisão 

exata do tempo entre regência 
e planejamento, conforme esta-
belece a Lei Federal 11.738/2008, 
que garante o terço de planeja-
mento. Assim, os 1.600 minutos 
de regência correspondem a 32 
tempos de 50 minutos.

Os professores da rede 
municipal do Rio de 
Janeiro decidiram, na 

sexta-feira (6), encerrar a greve 
iniciada em 25 de novembro. 
A decisão foi tomada em uma 
assembleia do Sindicato Estadual 
dos Profissionais de Educação 
(Sepe-RJ), que, embora tenha 
colocado fim ao movimento, 
manteve o estado de greve. Isso 
significa que a categoria con-
tinuará mobilizada e poderá 
retomar a paralisação, caso as 
negociações com a Prefeitura 
não evoluam positivamente.
O Sepe exige que o prefeito 
Eduardo Paes não sancione o 
Projeto de Lei Complementar 
(PLC) 186/2024, aprovado na 
Câmara dos Vereadores no dia 
5 de dezembro e enviado para 
sanção. De acordo com o sin-
dicato, o projeto retira direitos 
importantes dos servidores, 
como aqueles relacionados à 
hora-aula, licença especial e 

férias. Além disso, o Sepe tam-
bém exige a revogação da Lei 
8666, que autoriza a renovação 
de contratos temporários por 
até seis anos, o que, segundo a 
entidade, comprometeria a rea-
lização de concursos públicos e 
afetaria as finanças da Previ-Rio. 

O PLC aprovado altera aspec-
tos significativos do regime de 
trabalho e das contratações no 
funcionalismo municipal. Uma 
das mudanças mais discutidas é 
o fim da licença-prêmio, que era 
concedida a cada cinco anos aos 
servidores públicos da cidade. 

Além disso, o projeto modifica 
a contagem da carga horária 
dos professores municipais . A 
hora-aula, que antes era de 50 
minutos, será estendida para 
60 minutos, o que aumentará 
a carga de trabalho dos profes-
sores em dez minutos por hora.

Paes afirma que PL de trabalho dos 
professores não prejudica categoria

Na quarta-feira (4), prefeitos 
do Consórcio Público Inter-
municipal de Desenvolvi-

mento do Norte e Noroeste Flumi-
nense (Cidennf) se reuniram com 
o Secretário de Assuntos Federa-
tivos do Ministério das Relações 
Institucionais, André Ceciliano, 
para discutir a crise hídrica que 
tem afetado essas regiões. Repre-
sentando o consórcio, a prefeita 
de Quissamã, Fátima Pacheco, 
participou da reunião com ges-
tores de outras cidades, como 
Léo Pelanca (Italva), José William 
(São Fidélis), Gean Marcos (São 
José de Ubá), e Murillo Defanti 
(Cambuci), além do Coordenador-
-Geral de Relações Institucionais, 
Edgar Caetano.
O encontro teve como foco 
encontrar soluções para os 
impactos da seca prolongada, que 
tem prejudicado a agricultura e a 

pecuária local. Léo Pelanca desta-
cou a situação difícil enfrentada 
pelos produtores rurais, ressal-
tando a necessidade de ações 
integradas para garantir segu-
rança hídrica. “A estiagem com-
promete a produção agrícola e 
aumenta os custos. A reunião 
foi um passo importante para 
buscar soluções concretas”, afir-
mou. Durante o encontro, foram 
discutidas alternativas, como a 
construção de barragens subter-
râneas e barraginhas para captar 
e armazenar água da chuva, aju-
dando os pequenos agricultores. 
Ceciliano enfatizou a necessidade 
de soluções definitivas para o 
problema e anunciou um novo 
encontro técnico entre o Minis-
tério da Integração, Emater-Rio e 
os municípios consorciados, para 
identificar a melhor solução para 
enfrentar a estiagem.

Prefeitos do Cidennf buscam 
soluções hídricas para o

 Norte e Noroeste Fluminense

RIO DE JANEIRO

21ª Parada da Liberdade 
LGBTQIAPN+ de São Gonçalo

São Gonçalo, na região 
metropolitana do Rio 
de Janeiro, será o cená-

rio da 21ª edição da Parada da 
Liberdade LGBTQIAPN+ neste 
domingo, 8 de dezembro. O 
evento, com o tema “A Cidade 
Que Queremos”, busca promo-
ver mais respeito, políticas públi-
cas, acessos e dignidade para 
a comunidade LGBTQIAPN+. A 
celebração contará com as atra-
ções principais, as irmãs Lexa e 
Wenny, além de artistas locais 
que valorizam a cultura LGBT-
QIAPN+ da cidade.
Organizada pelo Grupo Liber-
dade, que há 23 anos defende 
os direitos LGBTQIAPN+ em 
São Gonçalo, a Parada deste 
ano também coincide com o 
mês de conscientização sobre 
HIV/Aids. A temática reforça 
a importância de combater o 

estigma relacionado à infecção, 
destacando a necessidade de 
informações sobre tratamentos 

e prevenção sem discrimina-
ção. Félix Lino, presidente 
do Grupo Liberdade, afirma 

que a cidade deve ser rica 
em cultura e diversidade para 
todos, com foco nos direitos 
da população LGBTQIAPN+.
A programação inclui artis-
tas locais como DJs Luca Ayla, 
Chefinha, Àvila, Kora, Emy, 
Day Alves e a cantora Jolly 
Ribeiro. A Parada também 
oferecerá serviços de cons-
cientização sobre ISTs, aferi-
ção de pressão, distribuição 
de preservativos e testagens 
rápidas. Lexa, madrinha do 
evento, reafirma seu com-
promisso com os direitos da 
comunidade LGBTQIAPN+.
A concentração será às 13h, 
na Rua Dr. Feliciano Sodré, 
com encerramento previsto 
para as 22h. O evento é via-
bilizado pela Política Nacio-
nal Aldir Blanc de Fomento à 
Cultura do Governo Federal.

Professores municipais do Rio 
de Janeiro encerram greve

A Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico de Niterói e o Insti-

tuto Politécnico de Leiria, de Por-
tugal, assinaram um protocolo de 
intenções para estreitar laços nas 
áreas de economia do mar e bio-
tecnologia. A cooperação prevê 
troca de experiências, pesquisas e 
uso de infraestrutura tecnológica. 
O prefeito Axel Grael destacou a 
importância da parceria, mencio-
nando a recuperação das lagoas 

de Piratininga e Itaipu como uma 
das possibilidades. Ele também res-
saltou a experiência do instituto 
português como relevante para a 
realidade brasileira, especialmente 
em Niterói. O acordo prevê ações 
conjuntas, como pesquisa, ensino, 
formação de recursos humanos e 
utilização de instalações e serviços. 
Sérgio Miguel Franco Martins Lean-
dro, diretor do Instituto, ressaltou os 
benefícios mútuos da colaboração, 
que vão além da língua e cultura.

Remoção de distribuidora de 
gás para construção do estádio 

do Flamengo gera impasse
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Neste sábado (7), a 
Águas do Rio rea-
lizará a suspensão 
do fornecimento 
de água tratada 

em Campos Elísios, no município 
de Duque de Caxias, na Baixada 
Fluminense. A interrupção, que 
ocorrerá no início da manhã, per-
mitirá a realização de melhorias 
no sistema de abastecimento 
local, visando maior eficiência e 
regularidade no serviço.
Obra busca melhorar a pressão 
e evitar vazamentos
As equipes da concessionária tra-
balharão na interligação de duas 
tubulações na Avenida Visconde 
de Itaúna, próxima à estação 
de trem de Jardim Primavera. 
Essa intervenção tem como obje-
tivo equalizar as pressões nas 
redes de distribuição, reduzindo 
a ocorrência de vazamentos e 

garantindo maior oferta de água, 
especialmente para áreas mais 
afastadas do sistema.
Previsão de retorno do for-
necimento e orientações aos 
moradores O serviço deve ser 
concluído até as 18h de sábado, 
quando o abastecimento come-
çará a ser normalizado de 
forma gradativa. Para minimi-
zar transtornos, a Águas do Rio 
recomenda aos moradores que 
reservem a água de cisternas 
e caixas d’água para atividades 
essenciais, além de adiar tarefas 
que exijam maior consumo até a 
retomada total do serviço.
Canal de atendimento disponível 
para a população
A concessionária reforça que 
o canal de atendimento pelo 
número 0800 195 0 195 estará 
disponível para ligações gratuitas 
e mensagens via WhatsApp.

Águas do Rio interrompe abastecimento 
para obras em Duque de Caxias

O Nova Iguaçu Fute-
bol Clube, um dos 
maiores orgulhos da 
Baixada Fluminense, 

acaba de receber uma grande 
homenagem: foi declarado 
Patrimônio Cultural Imaterial do 
Estado do Rio de Janeiro. O reco-
nhecimento vem após a incrível 
campanha do time no Campeo-
nato Estadual de 2024, onde 
alcançou o vice-campeonato, 
só perdendo para o Flamengo.
O título foi concedido pela Lei 
10.598/2024, sancionada esta 
semana e publicada no Diário 
Oficial no dia 4 de dezembro.  A 
homenagem é mais que mere-
cida. O Nova Iguaçu não é só um 
time, é uma escola de formação 
de jovens talentos e cidadãos. 
Esse título é o reconhecimento 
ao trabalho incrível do clube, 
tanto no esporte quanto na 
comunidade. A temporada de 

2024 foi histórica para o Nova 
Iguaçu, que chegou à final do 
campeonato pela primeira vez 
em sua história, após uma bri-
lhante trajetória. O time conse-
guiu eliminar o Vasco na semi-
final, garantindo uma vaga na 
decisão e conquistando a torcida 
da região com seu desempenho.

Agora, com esse reconheci-
mento, o clube não só entra para 
a história do futebol estadual, 
mas também se eterniza como 
símbolo de dedicação, talento 
e superação, representando 
com muito orgulho o povo de 
Nova Iguaçu e de toda a Baixada 
Fluminense.

A Eletrobras informou nesta 
quarta-feira (4) que a 
subestação São José, em 

Belford Roxo, receberá um inves-
timento de R$ 170 milhões para 
reforços prioritários. A obra foi 
aprovada pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) no 
dia anterior e integra o Plano 

de Outorgas de Transmissão de 
Energia Elétrica (Ciclo 2024).
O objetivo é modernizar a infraes-
trutura de transmissão, aten-
dendo à crescente demanda por 
energia em polos industriais e 
residenciais. O projeto inclui a 
instalação de quatro transfor-
madores de 500/138 kV, com 

capacidade de 300 MVA cada, 
e a atualização de circuitos e 
equipamentos como disjuntores 
e chaves seccionadoras.
Impactos no sistema elétrico
Classificadas como “prioritárias” 
pelo Operador Nacional do Sis-
tema Elétrico (ONS), as obras eli-
minam restrições no escoamento 

de energia e melhoram o controle 
de tensão. Com isso, a subestação 
São José ganhará maior eficiência 
e capacidade para acompanhar 
o crescimento regional.
A Receita Anual Permitida 
(RAP) para o projeto é de R$ 
28,4 milhões, garantindo a 
continuidade e a qualidade 

do fornecimento de energia 
na região. Segundo Robson Cam-
pos, vice-presidente de Engenha-
ria de Expansão da Eletrobras, a 
modernização fortalecerá o Sis-
tema Interligado Nacional (SIN) 
e apoiará o desenvolvimento 
econômico e industrial do 
estado do Rio de Janeiro.

Nova Iguaçu Futebol Clube agora 
é Patrimônio Cultural do Estado 

Eletrobras anuncia investimento de R$
 170 milhões na Baixada Fluminense

A Prefeitura de São João 
de Meriti inaugurou, na 
sexta-feira (6), o Museu 

Marinheiro João Cândido, o 
primeiro da cidade. O equi-
pamento era aguardado pela 
família do herói municipal e 
por movimentos sociais há 17 
anos.
O equipamento cultural foi 
idealizado para preservar a 
memória de João Cândido e 
apresentar sua luta. Os visi-
tantes poderão conhecer 
exposições permanentes sobre 
a trajetória e vida do Almirante 
Negro.
João Cândido é herói muni-
cipal (Meriti) e estadual (Rio de 
Janeiro). Filho de ex-escravos, 
liderou a Revolta da Chibata, 
movimento que reivindicou 
o fim das chibatadas, castigo 
corporal que ainda era prati-
cado pela instituição contra 
os marujos, em sua maioria, 
negros. Depois de ser expulso 
da Marinha, ele foi morar 
(1930) em São João de Meriti, 
Baixada Fluminense, e viveu na 
cidade até o seu falecimento, 
em 6 de dezembro de 1969.
A expectativa é que o espaço 
venha ser um polo cultural e 
turístico, promovendo ativi-
dades educativas. O evento 
de inauguração contará com a 
presença de autoridades, como 
o prefeito Dr. João Ferreira 
Neto, lideranças comunitárias 
e a população local.

SÃO JOÃO DE MERITI

Prefeitura de 
Meriti 

inaugurou Museu 
Marinheiro João 

Cândido Sob o brilho da fé e o calor 
da tradição, Japeri se pre-
para para celebrar a Festa 

da Padroeira, um momento de 
união, emoção e alegria. Reali-
zada em parceria entre a Prefei-
tura de Japeri e a Paróquia Nossa 
Senhora da Conceição, por meio 
da Secretaria Municipal de Cul-
tura, a festividade está  acon-
tecerá na Rua Sheik Rejane 97, 
no Centro, e começou ontem, 
sexta feira (6) e irá terminar no 
domingo, 8 de dezembro, com 
uma programação repleta de 
música e encontros que aque-
cem o coração. A celebração 
teve início na sexta-feira, 6, com 
uma missa às 19h, em seguida 
pela apresentação do cantor 
Fabiano Ferreira, às 20h, e atra-
ções locais, como Blocolutt e DJ 
Heder, que animarão o público. 

Neste sábado, 7, a programação 
contará com outra missa às 19h 
e shows de Rodrigo Shrek e DJ 
Alvin para fechar a noite com 
muita música.
No domingo, 8, as atividades 
começam cedo, às 6h, com a 
Alvorada Festiva, seguida pelo 
Ofício Solene da Imaculada 
Conceição às 7h e uma missa 
especial para as crianças às 9h. 
Ao meio-dia, será celebrada a 
Missa dos Devotos, presidida 
por Dom Gilson, e em seguida 
haverá o Almoço da Padroeira 
ao som da banda Só Família. 
Às 17h, a tradicional procissão 
reunirá fiéis em um momento 
de fé e devoção. A programa-
ção será encerrada com uma 
missa às 19h e as apresenta-
ções de Vestígio Humano e 
DJ Ciro à noite.

Tradição e alegria
prometem marcar a Festa 
da Padroeira em Japeri 

JAPERI 

Águas do Rio suspenderá fornecimento em Campos Elísios neste 
sábado (7) para obras de melhorias no abastecimento local



GAZETA RIO www.gazetario.com < Estado do Rio de Janeiro, de 07 a 09 de dezembro de 2024 5Estado

Representantes das 
concessionárias 
Águas do Rio, Iguá 
e Rio Mais Sanea-
mento, responsáveis 

pelo abastecimento de água no 
estado do Rio de Janeiro, e da 
Agência Reguladora de Energia 
e Saneamento Básico do Rio de 
Janeiro (AGENERSA), participa-
ram de uma reunião na Secre-
taria de Estado de Defesa do 
Consumidor (SEDCON) na tarde 
de quinta-feira, 5 de dezembro. 
O encontro teve como objetivo 
esclarecer as recentes falhas 
no abastecimento de água em 
várias regiões do estado, além 
de discutir as cobranças indevi-
das a consumidores.
A reunião foi convocada em 
resposta a diversas denúncias 
e reclamações feitas por meio 
do canal Fala Consumidor da 
SEDCON e do canal 151 do PRO-
CON-RJ. O principal objetivo foi 
alinhar ações entre as partes 
envolvidas para garantir uma 
melhor proteção ao consumi-
dor e propor estratégias pre-
ventivas, a fim de evitar que a 
população seja surpreendida 
por futuras interrupções no for-
necimento de água.
Estiveram presentes no encon-
tro o Secretário de Estado de 
Defesa do Consumidor, Gutem-
berg Fonseca, os subsecretá-
rios da SEDCON, Alessandro 
Carracena, Rogério Pimenta e 
Renato Gomides, o presidente 
do PROCON-RJ, Marcelo Bar-
boza, e representantes das con-
cessionárias e da AGENERSA.
Durante a reunião, o Secretário 
propôs a criação de uma cen-
tral de atendimento integrada, 
envolvendo órgãos de defesa do 
consumidor, como a SEDCON e 
o PROCON-RJ, as concessioná-
rias e a AGENERSA. A proposta 
visa melhorar a comunicação 
e resolver de forma mais efi-
caz os problemas relacionados 
ao abastecimento de água, 
especialmente em momentos 

críticos.
Gutemberg Fonseca enfatizou 
a importância de campanhas 
de comunicação em massa e 
transparência por parte das con-
cessionárias. A ideia é que os 
consumidores sejam informa-
dos de maneira clara sobre os 
problemas no abastecimento, 
suas causas e soluções, permi-
tindo que se planejem adequa-
damente. O Secretário ressaltou 
que as campanhas publicitá-
rias devem ser mais eficientes 
na tradução dos problemas de 
abastecimento para o público.
Os representantes das empresas 
explicaram as causas das falhas 

no abastecimento, incluindo aci-
dentes e vazamentos em diver-
sos bairros do Rio de Janeiro e 
Grande Rio. Eles informaram 
que, em caso de normalidade, 
o tempo para a regularização do 
abastecimento, após os reparos, 
é de 72 horas. No entanto, a 
manutenção nas redes da Águas 
do Rio, programada para o dia 
26 de novembro, foi prolon-
gada devido ao rompimento 
de uma adutora no bairro de 
Rocha Miranda. Mesmo após 
quase dez dias, alguns bairros 
ainda não tiveram o abasteci-
mento restabelecido. Foi soli-
citado que as concessionárias 

fornecessem um relatório deta-
lhado das reclamações feitas 
pelos consumidores entre 27 
de novembro e 5 de dezembro, 
contendo informações sobre 
a quantidade de reclamações 
por bairro, o tratamento dado 
a cada uma delas e as providên-
cias adotadas. O relatório será 
enviado à AGENERSA, ao Minis-
tério Público e à Comissão de 
Defesa do Consumidor da Alerj 
para apurar se houve falhas no 
serviço prestado.
Além disso, representantes da 
AGENERSA anunciaram que 
estão apurando as responsa-
bilidades das concessionárias 

quanto ao cumprimento dos 
termos contratuais durante o 
episódio de interrupção no for-
necimento de água. O Secretá-
rio de Defesa do Consumidor 
também revelou que visitou a 
Agência Nacional de Águas e 
Saneamento Básico (ANA) em 
Brasília, para entender melhor 
o sistema de abastecimento de 
água no país, visando emba-
sar as ações da SEDCON e 
PROCON-RJ.
Após o encontro, um termo 
de compromisso foi assinado 
por todos os representantes, 
formalizando as ações acorda-
das. A SEDCON e o PROCON-RJ 

também ajuizaram uma Ação 
Civil Pública contra a Águas do 
Rio devido ao rompimento da 
adutora em Rocha Miranda, 
solicitando indenizações para 
os consumidores afetados.
Além da ação judicial, os órgãos 
de defesa do consumidor abri-
ram investigações prelimina-
res contra as concessionárias, 
exigindo respostas e ações 
para resolver as falhas no 
abastecimento. 
Canais de reclamações e 
denúncias: - Fala Consumidor 
(SEDCON): (21) 99336-4848, 
0800-2020143, atendimento@
sedcon.rj.gov.br

SEDCON e PROCON-RJ cobram medidas 
para abastecimento de água no estado

Governo do Estado sanciona lei 
que reestrutura efetivo do CBMERJ

SEGURANÇA 

O governador Cláudio 
Castro sancionou, na 
quinta-feira (05/12), a Lei 

10.603/24, que traz importantes 
mudanças na estrutura do Corpo 
de Bombeiros Militar do Estado 
do Rio de Janeiro (CBMERJ). A 
nova legislação visa promover 
ajustes na distribuição de vagas 
nos quadros de oficiais de Saúde, 
Administração, Especialistas 
(músicos e comunicações) e Cape-
lães, com o objetivo de criar um 
equilíbrio maior nas carreiras e 
possibilitar avanços hierárquicos. 
Entre as mudanças, destaca-se 
o aumento de vagas em cargos 
superiores, como coronel enfer-
meiro, coronel assistente social 
e major médico, além de ajustes 
nas vagas de 1º tenente dessas 
áreas, o que contribui para uma 
melhor organização da estrutura 

do CBMERJ. Com essas altera-
ções, espera-se otimizar a distri-
buição de postos e melhorar a 
performance da corporação.
O governador Cláudio Castro 
comemorou a reestruturação, 
considerando-a um marco 
para o Corpo de Bombeiros do 
Estado. Em suas palavras, “Com 
ela, garantimos um fluxo de 
carreira mais justo e eficiente. 
Nosso objetivo é valorizar os 
profissionais que dedicam suas 
vidas à proteção da população, 
fortalecendo a corporação e 
assegurando um serviço de exce-
lência para todos os cidadãos”. 
Castro também ressaltou que as 
mudanças visam promover uma 
valorização justa dos bombeiros, 
garantindo mais oportunidades 
de crescimento e ascensão para 
esses profissionais essenciais à 

segurança pública.
A nova lei também permite que 
bombeiros militares que ingres-
saram na corporação como 
soldados possam ascender até o 
posto de tenente-coronel, uma 
alteração significativa que visa 
corrigir desigualdades histó-
ricas na distribuição de vagas 
entre os diferentes quadros de 
oficiais. Segundo o secretário 
de Estado de Defesa Civil e 
comandante-geral do CBMERJ, 
coronel Tarciso Salles, “o ajuste 
corrige discrepâncias históricas, 
criando um fluxo de carreira 
mais eficiente e alinhado às 
necessidades da corporação”. A 
reestruturação tem como foco 
melhorar o desempenho do 
Corpo de Bombeiros, propor-
cionando um serviço mais eficaz 
para a população.

EDUCAÇÃO NO ESTADO 
MS marca presença em 
encontro nacional de secretários 
de Educação no RJ

A 4ª Reunião Ordinária 
do Consed (Conselho 
Nacional de Secretá-

rios de Educação) terminou 
na sexta-feira (06) no Rio de 
Janeiro. O evento reuniu lide-
ranças educacionais de todo 
o Brasil para discutir políticas 
públicas que impactam a Edu-
cação Básica. O secretário de 
Estado de Educação de Mato 
Grosso do Sul e vice-presi-
dente do Consed pela região 
Centro-Oeste, professor Hélio 
Daher, esteve presente com o 
coordenador de Educação Pro-
fissional da SED, Davi Santos, 
e o juiz da 2ª Vara de Execu-
ções Penais de Campo Grande, 
Albino Coimbra Neto.
O secretário Hélio Daher des-
tacou as iniciativas de Mato 
Grosso do Sul, como o modelo 
de Educação Profissional e a 
parceria com o TJMS, que rea-
liza reformas escolares com o 
trabalho de reeducandos. O 
coordenador Davi Santos apre-
sentou o projeto "Primeiro 

Passo", que articula com os 
municípios as ofertas de for-
mação profissional alinhadas 
às demandas econômicas 
regionais.
O evento abordou temas como 
o reajuste do piso salarial dos 
professores, o concurso uni-
ficado de docentes e o pro-
grama de Frequência Escolar. 
O Unicef também apresen-
tou o programa Busca Ativa 
Escolar, compartilhando his-
tórias inspiradoras de alunos 
que superaram desafios para 
continuar na escola.
No segundo dia, o foco foram 
as discussões sobre o Exame 
Nacional de Desempenho dos 
Estudantes (ENADE) e a inte-
gração entre o ensino técnico 
e as demandas do mercado 
de trabalho. A experiência de 
Mato Grosso do Sul no projeto 
“Revitalizando a Educação com 
Liberdade” foi um dos des-
taques, promovendo a rein-
tegração social de detentos 
através de reformas escolares.

A Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj) aprovou, 

em primeira discussão, o 
Projeto de Lei 1.576/23, de 
autoria do deputado Rodrigo 
Amorim (União), que concede 
isenção da taxa de inscrição em 
concursos públicos do estado 
para pais e responsáveis legais 
de pessoas com deficiência. 
A proposta, que ainda precisa 
passar por uma segunda 
discussão para ser definitiva-
mente aprovada, visa aliviar 
os custos para aqueles que 
assumem a responsabilidade 
legal pelo cuidado de pessoas 
com deficiência. Para ter 
direito à isenção, será neces-
sário apresentar documentos 
que comprovem a condição de 
responsável legal.
Segundo o deputado Rodrigo 
Amorim, a medida busca 
minimizar as dificuldades 
enfrentadas por pais e respon-
sáveis legais, que muitas vezes 
enfrentam despesas adicionais 
para o cuidado de seus filhos 
ou familiares com deficiência. 
A isenção das taxas de inscrição 
em concursos públicos visa 
permitir que essas pessoas 
tenham acesso a novas opor-
tunidades de emprego, sem o 
ônus financeiro das taxas de 
inscrição, que frequentemente 
impossibilitam sua participação 
nos certames.

RIO DE JANEIRO 
Alerj aprova
 isenção para pais 
de deficientes em 
inscrições de 
concursos públicos
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Novos dados do 
Ministério da 
Saúde indicam 
que o Brasil está 
perto de alcan-

çar a meta de vacinação con-
tra o HPV, principal causador 
do câncer de colo de útero. 
Em 2023, quase 85% do públi-
co-alvo já havia sido vacinado, 
e entre os adolescentes de 14 
anos, a cobertura ultrapassou 
os 96%. No entanto, a imu-
nização entre as crianças de 
9 anos ainda está abaixo do 
desejado, com menos de 69% 
delas vacinadas. O câncer de 
colo de útero é o terceiro mais 
comum entre as mulheres 

brasileiras e a quarta princi-
pal causa de morte, com cerca 
de 17 mil novos casos e 7 mil 
óbitos anuais.
A meta do Ministério da Saúde 
é alcançar 90% do público-
-alvo, composto por meninas 
e meninos de 9 a 14 anos. Para 
atingir essa meta, é necessário 
aumentar a imunização entre 
os meninos, pois desde o iní-
cio da vacinação contra o HPV 
no Brasil, em 2014, a cober-
tura entre os meninos foi 24,2 
pontos percentuais inferior à 
das meninas. Embora o câncer 
de colo de útero seja a compli-
cação mais conhecida do HPV, 
o vírus também pode causar 

câncer no pênis, ânus, boca e 
garganta. Além disso, como a 
principal via de transmissão 
do vírus é a sexual, a imuniza-
ção dos meninos é essencial 
para evitar a disseminação 
do HPV.
Eder Gatti, diretor do Pro-
grama Nacional de Imuni-
zações (PNI), destaca que 
o retorno da vacinação nas 
escolas foi uma medida eficaz 
para aumentar a cobertura. 
A escolha do público-alvo foi 
estratégica, visando garantir a 
imunização antes do início da 
vida sexual e do contato com o 
vírus, que é altamente comum 
e infeccioso. Gatti também 

criticou a desinformação que 
afetou a percepção sobre a 
vacina, que foi "injustiçada" 
por suspeitas de eventos 
adversos, embora investiga-
ções tenham demonstrado 
que esses eventos não têm 
relação com o imunizante.
"A vacina contra o HPV tem 
uma tecnologia fantástica, 
com alta eficácia e segu-
rança. Não há eventos adver-
sos significativos e agora ela 
é aplicada em uma única 
dose, facilitando a opera-
ção", afirmou Gatti. "Essa 
vacina tem o potencial de 
eliminar o câncer de colo de 
útero, e é importante que a 

população compreenda isso", 
acrescentou.
Durante o II Simpósio de Eli-
minação do Câncer do Colo 
do Útero, realizado no Rio de 
Janeiro, Gatti anunciou que o 
PNI investirá em uma busca 
ativa para vacinar jovens de 
15 a 19 anos que ainda não 
se imunizaram contra o HPV. 
Estima-se que quase 3 milhões 
de pessoas nessa faixa etária 
não foram vacinadas, repre-
sentando 21% da população. 
Os estados com as maiores 
taxas de não vacinação são 
Rio de Janeiro, Acre, Distrito 
Federal, Roraima e Amapá.
Gatti também abordou o 

desafio do acesso à vacina-
ção no Brasil, especialmente 
em regiões de difícil acesso 
como a Amazônia e nas peri-
ferias das grandes cidades. 
Ele ressaltou a importância 
de intensificar as estratégias 
nos municípios com as piores 
coberturas. Para melhorar a 
comunicação, Gatti enfatizou 
que a vacinação nas escolas 
pode ser uma ferramenta cru-
cial, pois o adolescente mui-
tas vezes não vai ao posto de 
saúde. "Precisamos garantir 
o acesso à vacinação, expli-
cando que ela é contra o 
câncer e pode salvar vidas", 
concluiu.

Brasil está perto de alcançar a meta 
de vacinação contra o vírus HPV

A série *Senna*, que 
retrata a vida e car-
reira do icônico piloto 

brasileiro Ayrton Senna, rece-
beu uma indicação na catego-
ria Melhor Série em Língua 
Estrangeira no Critics Choice 
Awards, cujos concorrentes 
foram anunciados nesta quin-
ta-feira, 5 de dezembro. A pro-
dução, estrelada por Gabriel 
Leone, é uma das favoritas 
em sua categoria, ao lado de 
outras produções de desta-
que. Além de *Senna*, a série 
*Xógum: A Gloriosa Saga do 
Japão*, da Disney, se destaca 
na premiação, liderando com 
seis indicações, incluindo 
Melhor Série Dramática, 
Melhor Ator em Série Dramá-
tica e Melhor Atriz em Série 
Dramática. A trama, que narra 
eventos históricos do Japão 
feudal, está conquistando 

grande reconhecimento.
O Critics Choice Awards acon-
tecerá em 12 de janeiro de 
2025, em Santa Monica, na 
Califórnia, e promete ser uma 
celebração de grandes produ-
ções cinematográficas e televi-
sivas. A série *Senna* tem sido 
bem recebida pelo público, 

e o ator Gabriel Leone, que 
interpreta o piloto, elogiou 
a qualidade da produção e o 
talento dos profissionais brasi-
leiros envolvidos. Além disso, 
a série tem gerado discussões 
sobre a importância de figuras 
históricas do Brasil no cenário 
global.

Série nacional é indicada 
ao Critics Choice Awards

O jovem de 25 anos 
arremessado de uma 
ponte por um policial 

militar em São Paulo afirmou, 
durante depoimento, que 
também foi agredido com 
golpes de cassetete na cabeça 
e nas costas. Segundo ele, o 
policial o ameaçou: "Você tem 
duas opções: ou você pula da 
ponte ou eu jogo você e sua 
motocicleta daqui". O PM, 
Luan Felipe Alves Pereira, foi 
preso após a Justiça Militar 
decretar sua prisão na quinta-
-feira (5).
Marcelo relatou que estava 
dirigindo sua moto na Avenida 
Cupecê, quando viu muitos 
policiais e freou. Ele desceu 
da moto e começou a correr, 
momento em que foi agre-
dido. O policial o levou até a 
ponte e o forçou a escolher 
entre pular ou ser jogado. 
Após ser empurrado, Marcelo 
caiu no córrego e foi socorrido 
por um motorista que o levou 
até uma UPA. Ele afirmou 
que não entende o motivo da 
agressão, já que não estava 
correndo ou provocando os 
policiais.
A Corregedoria da PM afastou 
13 policiais envolvidos. O caso 
está sendo investigado por 
lesão corporal e violência arbi-
trária.

VIOLÊNCIA POLICIAL 

Em depoimento, 
homem 

arremessado por 
PM disse ter sido 

ameaçado Por Amaury Oliveira 

Hoje, das 11h às 18h, no 
Sesc Tijuca acontecerá 
o evento para celebrar 

o dia Internacional dos Direi-
tos Humanos (10/12), dentro da 
perspectiva:” A Resiliência dos 
Povos Refugiados”.
A programação vai receber refu-
giados de vários países que vie-
ram habitar o Rio de Janeiro. 
Estarão presentes pessoas dos 
países que se envolveram em 
guerras e ou catástrofes climá-
ticas. A Síria, Venezuela, Colôm-
bia, Haiti e República Democrá-
tica do Congo estarão no evento.
Os novos Habitantes que vie-
ram refugiados para o Rio 
de Janeiro e hoje celebram o 

aconchego que receberam da 
cidade/Estado, tecendo culturas 
na perspectiva de ressignificar 
relações harmoniosas entre os 
povos.    
As atividades ao longo do dia 
vão ser feitas pelos países cita-
dos acima, com feira de produ-
tos diversos, gastronomia, ofici-
nas, exposição sobre mudanças 
climáticas, músicas com ritmos 
latinos e africanos ao som do DJ 
Angolano Joss Dee, coral Congo-
lês e Africanos.
SERVIÇOS: 
SESC Tijuca
Endereço: Rua Barão de 
Mesquita,539
Horário: Das 11h as 18h
Dia: 7/12 - Sábado
Entrada: Gratuita  

Dia internacional dos 
direitos humanos – celebra 
os povos refugiados 

 COLUNA PERSONA

O senador Sérgio Moro 
(União-PR) voltou a 
se envolver em polê-

mica ao criticar a condução da 
economia pelo governo Lula 
e defender a Polícia Militar 
de São Paulo, que afastou 46 
agentes por práticas de vio-
lência em apenas um mês. A 
mais recente situação ocor-
reu com o PM Luan Felipe 

Alves Pereira, que disparou 
contra um jovem em uma 
ponte movimentada na capi-
tal paulista. Moro publicou no 
X (antigo Twitter): “Economia à 
deriva, crime organizado cada 
vez mais forte e o grande pro-
blema do país, segundo parte 
da imprensa, é a PM de SP.”
No entanto, o governo 
Lula comemora resultados 

positivos na economia. O 
PIB brasileiro cresceu 2,9% 
no terceiro trimestre de 
2024, de acordo com dados 
do IBGE, impulsionado pelo 
setor agropecuário e serviços. 
Esse desempenho fortaleceu 
a posição do Brasil entre as 
maiores economias globais, 
contrastando com as críticas 
de Moro.

Moro ataca economia de Lula e 
defende polícia selvagem de SP
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O Brasil é o maior 
consumidor de 
agrotóxicos do 
mundo, utilizando 
720 mil tonela-

das por ano, segundo dados da 
Organização das Nações Unidas 
para Agricultura e Alimentação 
(FAO). Esses produtos, usados 
em larga escala pelo agronegó-
cio, são responsáveis por cerca 
de 300 mil mortes anuais devido 
a envenenamentos, conforme 
a Organização Internacional do 
Trabalho (OIT). O impacto no 
país é alarmante, com o número 
de casos de contaminação por 
agrotóxicos saltando de 19 para 
182 no primeiro semestre de 
2024, um aumento de mais de 
950% em relação ao mesmo 
período de 2023, de acordo com 
a Comissão Pastoral da Terra 
(CPT).
No Brasil, cerca de 19 milhões de 
pessoas estavam empregadas 
no setor agrícola em 2022, mui-
tas delas expostas a intoxicações 
graves que afetam o sistema 
nervoso, respiratório e repro-
dutivo. A Fundação Heinrich 
Böll, no “Atlas dos Agrotóxicos”, 

aponta que, globalmente, cerca 
de 385 milhões de pessoas são 
intoxicadas anualmente por 
agrotóxicos, sendo os trabalha-
dores rurais de países em desen-
volvimento os mais vulneráveis. 
Entre as doenças associadas à 
exposição estão Parkinson, leu-
cemia infantil, câncer de fígado 
e mama, diabetes tipo 2, asma, 

defeitos congênitos e distúrbios 
de crescimento.
A Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) destaca que o Brasil utiliza 
mais de 20 agrotóxicos proibidos 
em outros países, como atrazina 
e clorpirifós, já banidos na União 
Europeia, aumentando os riscos 
para os trabalhadores e a depen-
dência de produtos químicos na 

agricultura. A OIT alerta também 
sobre os efeitos das mudanças 
climáticas, que intensificam a 
exposição aos agrotóxicos, espe-
cialmente em condições de calor 
extremo, comuns nas regiões 
agrícolas. Apesar da obrigato-
riedade de Equipamentos de 
Proteção Individual (EPIs), o uso 
desses equipamentos é muitas 

vezes inviável devido às altas 
temperaturas e longas jornadas 
de trabalho no campo.
O Sistema Único de Saúde (SUS) 
enfrenta custos estimados em 
R$ 45 milhões anuais para tratar 
casos de intoxicação por agrotó-
xicos, de acordo com a Fundação 
Heinrich Böll. Em maio de 2024, 
o Congresso Nacional aprovou 

a flexibilização do registro de 
agrotóxicos, transferindo a res-
ponsabilidade para o Ministério 
da Agricultura e enfraquecendo 
a fiscalização de órgãos como 
Anvisa e Ibama. A nova lei, ape-
lidada de "PL do Veneno", per-
mite o registro de produtos mais 
tóxicos, incluindo aqueles com 
maior potencial cancerígeno, o 
que gerou críticas de entidades 
científicas e ambientais.
A Anvisa alerta sobre os sinto-
mas de intoxicação por agrotó-
xicos, como irritação na pele, 
tosse, dificuldade para respirar, 
náuseas e vômitos. Em casos 
graves, podem ocorrer tre-
mores, fraqueza e até aborto. 
Para suspeitas de intoxicação, 
é importante procurar aten-
dimento médico imediato ou 
ligar para o Disque Intoxicação 
(0800-722-6001).
A redução dos danos causa-
dos pelos agrotóxicos exige um 
esforço coletivo, com fiscaliza-
ção rigorosa, políticas públicas 
ampliadas e o fortalecimento da 
agroecologia, para garantir con-
dições de trabalho mais seguras 
e justas no campo.

Um vídeo que circulou nas 
redes sociais nos últimos 
dias mostra uma mulher 

sendo filmada em um voo da Gol, 
após se recusar a ceder seu lugar 
para uma criança que estava cho-
rando. Inicialmente postado para 
criticar a atitude de Jeniffer Cas-
tro, a gravação gerou um grande 
debate envolvendo direito do 
consumidor, psicologia infantil, 
maternidade, e a exposição inde-
vida de imagens. 
Jeniffer afirmou em entrevista 
ao programa "Encontro" que 
foi xingada repetidamente pela 
mulher que gravou o vídeo, que 
não era a mãe da criança, mas 
uma passageira. "Ela me chamou 
de imbecil", relatou Jeniffer, que 
disse estar com medo pela expo-
sição e pela segurança pessoal, 
já que recebeu várias mensagens 
indesejadas.
O caso gerou discussões, 
incluindo sobre a legitimidade de 
Jeniffer ter um assento especial, 

que custa um valor adicional. 
Alguns internautas alegaram que 
a criança estava inicialmente sen-
tada no lugar de Jeniffer, o que 
teria gerado o choro.
A mãe da criança, identificada 
como Aline, esclareceu que não 
fez pedido para troca de assento, 

e que a confusão foi causada por 
uma passageira, e não por ela ou 
sua família. 
Jeniffer, que ganhou apoio de 
muitos internautas, passou de 
400 mil para 1,3 milhão de segui-
dores nas redes sociais. Ela tra-
balha como agente de negócios 

no Bradesco e é formada em 
administração.
Em resposta ao incidente, a 
ANAC e a Gol destacaram que a 
troca de assentos deve ocorrer 
apenas por questões de segu-
rança, não sendo obrigatória por 
motivos pessoais.

Mulher viraliza após recusa a ceder 
lugar para criança em avião

Em meio aos impactos da 
seca severa no Amapá, 
moradores do Bailique, 

distrito de Macapá, enfrentam 
dificuldades diárias. Recente-
mente, foi registrado um vídeo 
com alunos da Escola Estadual 
Prof. Nair Cordeiro Marques, 
na comunidade do Livramento, 
caminhando por cerca de uma 
hora até a instituição. O trajeto 
antes feito por "barcos rabe-
tas" foi comprometido pela 
seca, que deixou o leito do rio 
seco, impossibilitando o trans-
porte habitual dos estudantes. 
O líder comunitário, Otoniel 
Braga, expressou sua preocu-
pação, destacando a tristeza 
de ver as crianças saindo de 
madrugada para enfrentar a 
longa caminhada. "É muito 
triste ver nossos filhos nessa 

situação", disse ele. 
O distrito, que fica a cerca de 
12 horas de barco da capital, 
sofre anualmente com a estia-
gem, e neste ano, o governo 
estadual decretou estado de 
emergência nos 16 municípios 
afetados. Além do impacto no 
transporte, a seca compro-
mete o acesso a alimentos e 
água potável, com os ribeiri-
nhos enfrentando dificuldades 
para transportar mercadorias 
e buscar alimentos na capital. 
A situação é agravada pela 
salinização das águas e pela 
erosão das "Terras Caídas", que 
afetam diversas comunidades 
da região. Em resposta, uma 
ação emergencial foi realizada 
para fornecer água potável e 
alimentos às 250 famílias do 
arquipélago.

Alunos de comunidade 
afetada pela seca no AP 
caminham 1h até a escola

MEIO AMBIENTE

Terras indígenas geram 80% da chuva 
nas áreas de agropecuária do Brasil

As terras indígenas da Ama-
zônia, alvo de desmata-
mento impulsionado pela 

expansão agrícola e pecuária, têm 
se mostrado essenciais para esses 
mesmos setores, que enfrentam 
perdas devido à seca extrema no 
Brasil. Uma pesquisa inédita reve-
lou que 80% das áreas produtivas 
do setor no país recebem chuvas 
geradas nas terras indígenas da 
floresta.
A seca atual, a mais longa e intensa 
da história recente, impacta dire-
tamente a agricultura e pecuária, 
responsáveis por 22% do PIB brasi-
leiro. Em dez anos, as crises climá-
ticas causaram perdas de R$ 287 
bilhões no setor, segundo a Confe-
deração Nacional dos Municípios. 
Mais do que evidenciar a impor-
tância da floresta para o equilíbrio 
climático, o estudo, realizado pelo 
Instituto Serrapilheira, destaca o 

papel crucial das terras indígenas 
na manutenção desses setores 
econômicos. A pesquisa aponta 

que a umidade gerada nas terras 
indígenas abastece áreas produ-
tivas em 18 estados e no Distrito 

Federal. Os nove estados mais 
beneficiados produziram, juntos, 
R$ 338 bilhões, representando 
57% da renda agropecuária 
nacional, com dados de 2021. 
Entretanto, estados como Ron-
dônia e Mato Grosso, que mais 
dependem dessa água, são tam-
bém os maiores responsáveis 
pelo desmatamento da região.
O estudo enfatiza que a prote-
ção dessas terras é fundamen-
tal para a economia nacional, 
e que a ameaça ao território 
indígena compromete a segu-
rança hídrica e, consequente-
mente, a produção agrícola. A 
pesquisa revela que até um terço 
das chuvas em algumas regiões 
desses estados tem origem nas 
terras indígenas, demonstrando 
a interdependência entre a con-
servação ambiental e a susten-
tabilidade econômica.

Envenenamento por agrotóxicos 
mata 300 mil por ano no mundo

A Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico de Niterói e o Insti-

tuto Politécnico de Leiria, de Por-
tugal, assinaram um protocolo de 
intenções para estreitar laços nas 
áreas de economia do mar e bio-
tecnologia. A cooperação prevê 
troca de experiências, pesquisas e 
uso de infraestrutura tecnológica. 
O prefeito Axel Grael destacou a 
importância da parceria, mencio-
nando a recuperação das lagoas 

de Piratininga e Itaipu como uma 
das possibilidades. Ele também res-
saltou a experiência do instituto 
português como relevante para a 
realidade brasileira, especialmente 
em Niterói. O acordo prevê ações 
conjuntas, como pesquisa, ensino, 
formação de recursos humanos e 
utilização de instalações e serviços. 
Sérgio Miguel Franco Martins Lean-
dro, diretor do Instituto, ressaltou os 
benefícios mútuos da colaboração, 
que vão além da língua e cultura.

Remoção de distribuidora de 
gás para construção do estádio 

do Flamengo gera impasse
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A Justiça do Rio de 
Janeiro declarou o 
atacante Neymar 
inocente em um 

processo movido pela pre-
feitura de Mangaratiba, ale-
gando falta de evidências de 
que a reforma de um lago arti-
ficial em sua mansão tivesse 
causado os danos ambientais 
apontados pela administração 
municipal. Na época, a prefei-
tura havia acusado o jogador 
de crime ambiental, gerando 
grande repercussão pública.
O caso ocorreu em agosto 
deste ano, quando Neymar, 
que atua pelo Al-Hilal e pela 

Seleção Brasileira, recebeu 
uma multa de R$ 16 milhões 
aplicada pelo município. No 
entanto, essa penalidade foi 
posteriormente anulada pela 
Justiça.
De acordo com os advogados 
de Neymar, a decisão judicial 
baseou-se na ausência de pro-
vas concretas contra o joga-
dor. Eles argumentaram que o 
processo foi movido de forma 
precipitada e motivado pela 
notoriedade de seu cliente. 
“Os desembargadores ates-
taram a ausência de dano 
ambiental e a inexigibilidade 
de licenciamento ambiental 

para a reforma do lago/piscina, 
dada a insignificância do seu 
potencial poluidor”, explicou a 
advogada Náthalia, represen-
tante do jogador.
O Instituto Estadual do 
Ambiente do Rio de Janeiro 
também avaliou a obra e con-
cluiu que não houve impacto 
ambiental significativo nem 
outras irregularidades asso-
ciadas à construção do lago. 
Com base nesse laudo técnico, 
o tribunal reforçou a decisão 
de absolver Neymar.
Paralelamente, Neymar 
ingressou com outro pro-
cesso contra a prefeitura de 

Mangaratiba, pedindo retra-
tação pública. O jogador alega 
que a ampla cobertura midiá-
tica e a exposição do caso pre-
judicaram sua imagem e limi-
taram seu direito à defesa. 
Para Neymar, o estardalhaço 
criado em torno do episódio 
foi desproporcional e trouxe 
danos morais, além de levan-
tar suspeitas infundadas.
A decisão judicial representa 
um marco importante no caso, 
mas o embate entre Neymar 
e a prefeitura de Mangaratiba 
ainda não chegou ao fim, já 
que o pedido de retratação 
segue em andamento.

Justiça inocenta Neymar em 
ação promovida pela prefeitura 

Prédio público desocupado 
em Arraial do Cabo 

após determinação judicial

Na quinta-feira (5), 
um prédio público 
na Avenida da Liber-

dade, em Arraial do Cabo, 
foi desocupado após cum-
primento de um acordo judi-
cial. O imóvel, que anterior-
mente abrigava o alojamento 
da Álcalis, voltou à posse da 
prefeitura.
A desocupação envolveu 
moradores em situação de 
vulnerabilidade social que 
ocupavam o local. A ação 
foi acompanhada pelo juiz 
da Comarca de Arraial do 
Cabo, José Renato de Mat-
tos, pela Defensoria Pública 
e pela Procuradoria Geral do 
Município. Durante a inspe-
ção, foi constatado que o 
prédio já estava vazio, res-
tando apenas a retirada de 
pertences deixados para trás.
Para evitar novas invasões, 
todas as entradas do imóvel 

foram lacradas com tijolos. 
A operação contou com o 
suporte da Secretaria de 
Segurança Pública, Polícia 
Militar, Secretaria de Desen-
volvimento Social, Posturas 
e IDAC.
Uma vistoria técnica reali-
zada pela Defesa Civil, em 
conjunto com um engenheiro 
da Prefeitura, identificou que 
o imóvel apresentava sérias 
condições estruturais pre-
cárias. Por esse motivo, o 
prédio foi interditado, garan-
tindo a segurança dos anti-
gos moradores, da popula-
ção local e prevenindo riscos 
para as áreas vizinhas.
A Prefeitura reforçou o com-
promisso de buscar soluções 
para as famílias em vulnera-
bilidade social, bem como 
de preservar o patrimônio 
público e a segurança de 
todos os munícipes.

  CABO FRIO 

Flag Residences: Novo 
Empreendimento Pé na 

Areia em Cabo Frio

O final de ano é a tempo-
rada mais concorrida 
para quem deseja 

aproveitar a Região dos Lagos, 
especialmente para aqueles 
que alugam imóveis por 
temporada. Com o mercado 
em alta, empresas do setor 
imobiliário têm aproveitado 
a oportunidade, e uma nova 
construtora se destaca ao 
preparar um grande projeto 
para 2025 em Cabo Frio.
A Nivo Construtora, de olho no 
potencial da cidade, lançou o 
Flag Residences, um empreen-
dimento no último terreno 
disponível na orla do Canto 
da Praia do Forte. Situado na 
Avenida Hilton Massa, o resi-
dencial ocupará um espaço 
de 10.921 m² e oferecerá 104 
estúdios, com áreas entre 42 e 
82 m². O terreno, que abrigou 
um parque de diversões, foi 
adquirido há 15 anos, permi-
tindo o desenvolvimento de 
um projeto único.
“O Flag Residences é um 
marco na história imobi-

liária de Cabo Frio, com locali-
zação privilegiada, a apenas 70 
metros da areia. Além disso, 
está próximo a lojas, super-
mercados, bares, restaurantes 
e escolas, oferecendo comodi-
dade aos moradores”, afirma 
Leonardo Laurentino, diretor 
da Nivo.
O condomínio terá completa 
infraestrutura de lazer, 
incluindo piscinas, spa, fitness 
externo, praça, redário, play 
kids, pranchário, bar da piscina, 
lavanderia e Wi-Fi nas áreas 
comuns. A segurança será 
reforçada com portaria 24 
horas, monitoramento por 
câmeras e controle de acesso.
Os estúdios serão vendidos a 
partir de R$ 560.985, com um 
Valor Geral de Vendas (VGV) 
estimado em R$ 75 milhões. 
“O Flag Residences é ideal 
para quem busca conforto ou 
investimento com aluguel de 
temporada. É um verdadeiro 
‘pé na areia’, agregando ainda 
mais valor ao empreendi-
mento”, conclui Laurentino.

CABO FRIO 

Regiões 



GAZETA RIO www.gazetario.com < Estado do Rio de Janeiro, de 07 a 09 de dezembro de 2024 9

A partir da próxima quar-
ta-feira (11/12), todas as 
931 linhas de ônibus que 

circulam pelo Distrito Federal 
deixarão de aceitar dinheiro 
como pagamento de passagens, 
medida que vem sendo imple-
mentada gradualmente desde 
julho deste ano e que agora se 
torna definitiva. Os passageiros 
terão como alternativas para o 
pagamento os cartões bancários 
(débito ou crédito), cartões de 
transporte (como Mobilidade, 
Vale-Transporte, Passe Estudan-
til e o Passe Especial para pes-
soas com deficiência) e o bilhete 
avulso por meio de QR Code.  Os 
cartões bancários funcionam 
com o sistema de aproximação, 
e os passageiros também podem 
realizar o pagamento utilizando 
celulares ou pulseiras eletrôni-
cas. Além disso, os cartões de 
transporte emitidos pelo BRB 
Mobilidade oferecem a opção 
de integração entre coletivos, 

permitindo que o passageiro 
realize até três viagens de ônibus 
ou uma viagem de metrô e duas 
de ônibus no mesmo sentido, 
pelo valor máximo de R$ 5,50. 
Essa integração é válida por até 
três horas, mas não é aplicável 
aos cartões bancários. 

Para quem não possui cartão de 
transporte, é possível adquirir 
um bilhete avulso em um dos 
pontos de recarga espalhados 
pela cidade. Atualmente, 295 
linhas ainda aceitam paga-
mento em cédulas e moedas, 
mas a partir de quarta-feira, 

esse formato também será 
descontinuado. Essa medida 
visa modernizar o sistema de 
transporte público e aumentar 
a segurança dos passageiros e 
dos funcionários, além de oti-
mizar a operação das linhas de 
ônibus no Distrito Federal.

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) for-
mou maioria para 
manter o ministro 

Alexandre de Moraes como 
relator do inquérito que inves-
tiga a tentativa de golpe de 
Estado ocorrida em 2022. A 
decisão foi tomada nesta sex-
ta-feira (6/12), no plenário vir-
tual da Corte, após a defesa do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) solicitar o afastamento 
de Moraes da relatoria. Seis 
ministros votaram contra o 
pedido da defesa, que alegava 
imparcialidade do ministro. A 
votação contou com os votos 
contrários de Luís Roberto 
Barroso, Edson Fachin, Flávio 
Dino, Gilmar Mendes, Cris-
tiano Zanin e Dias Toffoli.
Moraes, que é o relator do 
inquérito no STF, está impe-
dido de votar sobre o próprio 
caso, uma vez que ocupa o 
cargo de relator. O ministro 
Barroso, que votou contra 
o pedido de Bolsonaro, afir-
mou que não havia "qualquer 

elemento que comprove as 
alegações" de imparcialidade 
em relação a Moraes. Ele des-
tacou que os fatos apresen-
tados pela defesa não confi-

guram, de forma alguma, as 
situações legais que poderiam 
impedir Moraes de exercer 
sua função jurisdicional.
A defesa de Bolsonaro 

argumentou que o ministro 
Moraes estaria legalmente 
impedido de continuar como 
relator do caso, pois ele seria 
tanto juiz quanto vítima. A 

defesa sustenta que o minis-
tro é uma das pessoas men-
cionadas no plano golpista, 
como alvo de um sequestro 
e assassinato, o que, segundo 

eles, comprometeria sua 
imparcialidade. No entanto, 
os ministros do STF rejeita-
ram esse argumento, man-
tendo Moraes à frente da 
investigação.
Bolsonaro foi indiciado pela 
Polícia Federal no dia 26 de 
novembro, por sua partici-
pação na trama golpista que 
envolveu a tentativa de sub-
verter a ordem democrática. 
Ele é acusado de crimes como 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito, golpe 
de Estado e organização cri-
minosa. O processo seguirá 
sendo conduzido no STF, com 
a manutenção de Moraes 
como relator.
A decisão de manter Moraes 
na relatoria será apreciada 
também no plenário virtual 
pela Primeira Turma do STF, 
composta pelos ministros 
Cármen Lúcia, Luiz Fux, Flávio 
Dino, Alexandre de Moraes e 
Cristiano Zanin, que preside o 
colegiado. A expectativa é que 
a votação finalize este mês.

STF forma maioria para manter 
Moraes na relatoria de ação sobre golpe

Omã tem se consolidado 
como um destino 
estratégico para inves-

timentos no Oriente Médio, 
graças a um ambiente polí-
tico estável e a uma economia 
em constante diversificação. 
O governo tem implemen-
tado reformas econômicas e 
investido no desenvolvimento 
de infraestrutura, o que atrai 
empresas globais em seto-
res como saúde, tecnologia, 
energia renovável e constru-
ção civil. Esse cenário também 
tem despertado o interesse 
de empresas brasileiras, que 
encontram no país uma plata-
forma promissora para expan-
dir sua presença na região e, 
mais amplamente, no Golfo, 
que inclui os países Arábia Sau-
dita, Emirados Árabes Unidos, 
Catar, Bahrein e Kuwait.
Um dos principais atrativos de 
Omã é sua estabilidade polí-
tica e seu ambiente favorável 
aos negócios. A estratégia de 
diversificação econômica do 
país busca reduzir a dependên-
cia do petróleo e impulsionar 
setores como turismo, tecno-
logia e saúde, o que representa 
uma excelente oportunidade 
para empresas brasileiras que 
desejam explorar novos mer-
cados no Oriente Médio e em 
todo o Golfo.
Empresas brasileiras já têm 
desempenhado um papel sig-
nificativo em Omã. A Vale S.A., 
por exemplo, estabeleceu uma 
joint venture com a Oman Oil 
Company para a produção de 
pelotas de ferro, fortalecendo 
a parceria no setor de mine-
ração. A Embraer também 
tem uma presença de desta-
que, fornecendo aeronaves 
comerciais e serviços no setor 
de aviação.
No segmento de alimentos, o 
Grupo JBS vem ampliando suas 
exportações de carne para 
Omã e outros países árabes 
do Golfo, consolidando sua 
posição como um dos maio-
res fornecedores globais. Já o 
Grupo Martins, especializado 
em logística, tem contribuído 
para o comércio local com 
soluções logísticas eficientes.
Além das empresas já 

estabelecidas, Omã apresenta 
vasto potencial em setores 
como saúde, infraestrutura e 
energia renovável. A demanda 
crescente por serviços de 
saúde de alta qualidade tem 
incentivado o investimento em 
clínicas e projetos médicos, 
enquanto o governo promove 
a instalação de usinas sola-
res e eólicas para diversificar 
a matriz energética, abrindo 
espaço para tecnologias e 
expertise estrangeiras.
A atuação do InvestBrasil tem 
sido essencial para facilitar 
parcerias entre Brasil e Omã, 
oferecendo suporte jurídico 
e estratégico às empresas 
interessadas em explorar as 
oportunidades no Sultanato. 
Além disso, o embaixador de 
Omã no Brasil, Talal AlRahbi, 
desempenha um papel crucial 
no fortalecimento das relações 
bilaterais, promovendo o país 
como um destino atraente 
para investimentos brasilei-
ros e simplificando o processo 
de entrada no mercado local.
As empresas brasileiras, reco-
nhecidas por sua capacidade 
de inovação e expertise, têm 
contribuído significativamente 
para o desenvolvimento eco-
nômico de Omã. Seja por meio 
da abertura de novos merca-
dos, da geração de empregos 
ou da introdução de tecnolo-
gias de ponta, essas empresas 
reforçam a posição de Omã 
como um hub de investimen-
tos no Oriente Médio.
Com o suporte de institui-
ções como o InvestBrasil e o 
compromisso de ambas as 
nações em estreitar laços, as 
perspectivas de crescimento 
mútuo são amplas. Omã des-
ponta não apenas como um 
destino de investimento, mas 
como um parceiro estratégico 
para o Brasil no cenário global 
e como uma porta de entrada 
para oportunidades em toda 
a região do Golfo.
- Dra. Pricila Menin, jornalista, 
advogada, presidente do Ins-
tituto InvestBrasil e secretária 
executiva da Frente Investe 
Brasil do Senado Federal 
em apoio aos investimentos 
estrangeiros.

Shein e AliExpress lamentam 
decisão de aumentar ICMS 

As plataformas de ven-
das on-line Shein e 
AliExpress expres-

saram preocupação com a 
recente decisão do Conselho 
Nacional de Política Fazendá-
ria (Confaz), que autorizou os 
estados a elevar a alíquota 
do ICMS para 20% sobre 
remessas internacionais. A 
medida foi aprovada em 5 
de dezembro por secretários 
de Fazenda dos estados e do 
Distrito Federal e confirmada 
pelo Confaz no dia seguinte. 
A Shein criticou o impacto 
sobre os consumidores 
brasileiros, que já enfren-
tam a maior carga tributá-
ria do mundo em compras 

internacionais. Atualmente, 
a carga tributária é de 44,5% 
em compras de até US$ 50, 
e pode chegar a 50% com a 
nova alíquota. A AliExpress 
também se mostrou preo-
cupada, destacando que a 
medida dobraria os impos-
tos sobre produtos acima de 
US$ 50, chegando a 100%. O 
aumento, que entrará em 
vigor em abril de 2025, afe-
tará principalmente as clas-
ses mais baixas, que repre-
sentam a maior parte dos 
consumidores das empre-
sas. O foco das empresas 
continua sendo garantir 
preços acessíveis e apoiar 
produtores locais.

ECONOMIA 

 DISTRITO FEDERAL 

A partir da próxima 4ª, dinheiro 
não será mais aceito nos ônibus 

PRICILA 
MENIN

  COLUNA 

@pricilamenin

Omã: O Novo Epicentro 
de Oportunidades no 

Conselho do Golfo

Nacional 
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OPORTUNIDADES

Os concursos públicos de 
2025 já começam a movi-
mentar o cenário nacio-

nal, com diversas oportunida-
des previstas em várias áreas e 
níveis de formação. O Projeto de 
Lei Orçamentária Anual (PLOA) 
2025 aponta a criação de 57 
mil vagas no Executivo Federal, 
abrangendo carreiras civis e mili-
tares, além de polícias custeadas 
pelo Fundo Constitucional do 
Distrito Federal. A expectativa 
é de editais abrangendo cargos 
de níveis fundamental, médio e 
superior, com oportunidades em 
todas as regiões do país. Entre 
as áreas com maior destaque 

estão segurança pública, tribu-
nais, saúde, educação, gestão e 
tecnologia da informação. 
O Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) prevê um edital com 
250 vagas para médicos peritos, 
oferecendo salários de até R$ 14 
mil. O Ministério da Saúde deve 
abrir 319 vagas para diferentes 
cargos técnicos e superiores, 
com remunerações de até R$ 
10 mil. Outras instituições como 
o Ministério do Desenvolvimento 
Regional, Ministério da Defesa 
e Instituto Brasileiro de Museus 
(IBRAM) também têm editais 
previstos para o próximo ano.
Na área da segurança pública, 

a Polícia Federal planeja lançar 
um edital com 2.599 vagas para 
diversos cargos, incluindo dele-
gado e perito criminal, com salá-
rios que podem alcançar R$ 25 
mil. A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) também prevê 5.137 vagas, 
reforçando a estrutura de segu-
rança no país.
Tribunais e órgãos como o Minis-
tério Público Federal (MPF) e a 
Receita Federal aparecem com 
grande destaque. O MPF deve 
oferecer 15 vagas para procu-
radores, com remunerações de 
até R$ 35 mil. Já a Receita Fede-
ral pretende abrir mais de 2 mil 
vagas para diferentes funções 

administrativas e de fiscalização. 
Os editais também prometem 
contemplar áreas de pesquisa e 
tecnologia. Instituições como a 
Agência Espacial Brasileira (AEB), 
Comissão Nacional de Energia 
Nuclear (CNEN) e Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Anatel) 
planejam concursos para cargos 
de níveis médio e superior, com 
salários atrativos.
A preparação para essas opor-
tunidades é fundamental. Assi-
naturas e cursos especializados 
já estão disponíveis, oferecendo 
suporte para quem deseja con-
quistar uma vaga no serviço 
público em 2025.

Concursos 2025: vagas previstas 
com salários até R$ 35 mil. Confira!
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A rica História do 
nosso país é o tema 
de "Dança Brasil", 
o tão aguardado 

espetáculo do Ballet Paula 
Campos, que fecha com 
chave de ouro os trabalhos 
do ano de 2024 da compa-
nhia. O grupo, diverso e inclu-
sivo, formado por 50 bailari-
nos entre três e 60 anos de 
idade, sobe ao palco do Thea-
tro Municipal de Niterói nos 
dias 11 e 12 de dezembro, às 

20h, com o objetivo de cele-
brar o Brasil e o brasileiro. 
Por meio da dança, o show 
relembrará a trajetória e a 
construção da nação brasi-
leira, desde a chegada dos 
europeus até os dias de 
hoje. Também transportará o 
público para as belezas pecu-
liares de cada uma de nossas 
regiões, apresentando a arte, 
a cultura e a biodiversidade 
do país. De uma forma pro-
vocadora e bem-humorada, 

além de inclusiva, a narrativa 
desafiará o olhar do público a 
respeito do Brasil ao propor 
uma reflexão sobre os peri-
gos da emergência climática. 
A apresentação promete 
ainda estimular o respeito à 
diversidade, com um banho 
verde e amarelo na alma. 
Os convites já estão à 
venda pelo telefone/what-
sapp 21 99933-6688 dire-
tamente com Paula Cam-
pos, que dirige e produz 

o espetáculo. A bailarina, 
professora e produtora cul-
tural, cuja companhia tem 
sede no bairro do Fonseca, 
é carioca de nascença e 
niteroiense de coração, 
contabilizando mais de 30 
anos de carreira artística, 
sendo 16 deles na Cidade-
-Sorriso. Condecorada este 
ano com o Diploma Nicette 
Bruno e detentora de inú-
meros prêmios em festivais 
de dança nacionais, Paula 
assina a coreografia deste 
show ao lado de Nilson 
Tavares, Mariana Castro 
e Bia Campos.  Os atores 
Sergio Di Paula e Demilson 
Sant'Ana participam, com 
muito humor, da condução 
da narrativa.

'DANÇA BRASIL’ 

 PROGRAMAÇÃO 
Chá da Tarde "Cá Entre Nós" Promove Encontro 
de Mulheres e Fortalece laços em Maricá

A edição final do Clube de 
Leitura CCBB 2024 con-
tará com a presença do 

escritor e frade dominicano 
Frei Betto, renomado ensaísta, 
romancista, cronista e poeta, e 
da teóloga e jornalista Magali 
Cunha. O evento acontecerá 
no dia 11 de dezembro, às 
16h30, na Biblioteca Banco do 
Brasil, com entrada gratuita, 
e terá como tema principal o 
romance *Tom vermelho do 
verde*, de Frei Betto, escolhido 
pelo público para ser deba-
tido. O romance histórico, que 
aborda a cultura indígena e 
os conflitos enfrentados pelos 
Waimiri-Atroari, será discutido 
com o autor, que pretende 
fazer uma breve apresenta-
ção e abrir para perguntas do 
público.
O evento será mediado por 

Suzana Vargas, curadora do 
Clube, e abordará a relação 
entre Literatura e Transcen-
dência, destacando como a 
literatura pode elevar nossa 
consciência existencial. “Dis-
cutiremos o papel da arte e 
da literatura em tempos de 
grandes mudanças sociais e 
espirituais”, afirma Suzana. 
Magali Cunha, especialista na 
obra de Frei Betto, também 
enriquecerá o encontro com 
sua visão sobre a temática.
O Clube de Leitura CCBB 2024 
é um evento mensal que visa 
promover o diálogo sobre lite-
ratura e suas relações com a 
vida cotidiana. Para partici-
par, basta retirar ingressos na 
bilheteira ou pelo site do CCBB. 
O evento também será trans-
mitido no canal do Banco do 
Brasil no YouTube.

Frei Betto fala sobre 
espiritualidade, arte e escrita 

no Clube de Leitura CCBB

No dia 7 de dezembro, 
Maricá receberá o evento 
"Cá Entre Nós", dedicado 

ao empoderamento feminino e 
à troca de experiências. Organi-
zado por Patrícia Nunes, o encon-
tro ocorrerá em Inoã, das 13h50 às 
17h, reunindo líderes, especialistas 
e participantes de diversas áreas 
em um ambiente acolhedor.  A 

Dra. Ingrid Bastos, futura secretária 
de Política e Direito das Mulheres 
de Maricá, será responsável pela 
abertura, destacando os desafios 
e avanços necessários para uma 
sociedade mais justa e igualitária. 
"Estou plenamente comprome-
tida em trabalhar para combater 
a violência doméstica, fortalecer a 
saúde integral da mulher e ampliar 

a presença feminina em espaços de 
poder", afirma. O evento contará 
com palestras sobre segurança e 
bem-estar da mulher, incluindo a 
participação da inspetora da Polícia 
Civil, Ana Paula Garcia, nutricionista 
especializada em saúde e Dra. Pris-
cilla Motta, advogada e escritora. 
Carlos Minc, Deputado Estadual, 
também estará representado por 

sua assessora parlamentar, Marisa 
Chaves.Além das palestras, haverá 
dinâmicas interativas, sorteios de 
brindes e o painel "Entre Elas", 
mediado pela jornalista Angélica 
Cunha. O evento visa arrecadar 
fundos para o Instituto Segunda 
Chance, que apoia mulheres, 
crianças e animais em situação 
de vulnerabilidade. 

Caxias Shopping encerra temporada 2024 do 
Baile Dançante com edição especial de Natal

O Caxias Shopping vai pro-
mover a última edição do 
ano do tradicional Baile 

Dançante, que acontecerá na pró-
xima segunda-feira, 9 de dezem-
bro, das 17h às 21h. O evento 
gratuito promete uma noite 
repleta de música ao vivo, dança 
e muita animação, celebrando 
o encerramento da temporada 
de 2024 em clima natalino. 
A festa contará com apre-
sentação de banda ao vivo, 
tocando um repertório repleto 
de grandes sucessos, além de 
um DJ que comandará a pista 
de dança com ritmos variados 
para agradar todos os gostos. 
Como parte da comemoração 
de Natal, os participantes estão 
convidados a vestir vermelho 
e entrar no espírito da festa. 
O Baile Dançante acontece toda 
segunda segunda-feira do mês, 

transformando a Praça de Ali-
mentação do shopping em uma 
grande pista de dança, com a pre-
sença de dançarinos profissionais 
que ensinam passos de diver-
sos ritmos. O evento é aberto a 
pessoas de todas as idades e se 
tornou um ponto de encontro 
tradicional para quem deseja 
socializar, relaxar e se divertir. 
Ser viço – Baile Dan -
çante Caxias Shopping 
Data: 9 de dezembro 
de 2024 (segunda-feira) 
Horário: das 17h às 21h 
Local: Praça de Alimentação 
E n t r a d a :  G r a t u i t a 
  
C a x i a s  S h o p p i n g 
Endereço: Rod. Washington 
Luiz, 2895 – Duque de Caxias 
Central de Atendimento 
ao Cliente: (21) 2018-2324 
Site: caxiasshopping.com.br

As comemorações do Dia 
Nacional do Samba vão 
ter continuidade hoje 

perfazendo a segunda semana 
do “Trem do Samba’’, promo-
vido pela SUPER VIA e organi-
zado pelo sambista Marquinhos 
de Oswaldo Cruz.
A programação começará às 15 
horas no palco Paulo da Portela, 
na Central do Brasil, com o orga-
nizador do evento e as Velhas 
Guardas de várias agremiações. 
A partir das 18h irão sair trens 
para Oswaldo Cruz. No territó-
rio da Águia, os palcos estarão 
recebendo as atrações e mais 
de 20 rodas de samba nos bares 
e ruas de Oswaldo Cruz.

Vão subir no palco Candeia (rua 
João Vicente), Mauro Diniz, 
Marcelinho Moreira e Toninho 
Gerais. No palco Tia Doca (rua 
Atila da Silveira) vai receber Ter-
reiro de Crioula e Samba do 
Trabalhador com Moacir Luz. 
Na praça Paulo da Portela (Por-
telinha), o palco Manacéia vai 
receber Dorina e Mulheres na 
roda de samba, Velha Guarda da 
Portela e Pretinho da Serrinha.
Serviço: 
Trem do Samba
Local: Central do Brasil e 
Oswaldo cruz
Data: 07/12 - sábado
Horário: a partir das 15 horas 
na Central, Entrada: Gratuita  

A celebração do dia nacional 
do samba termina hoje

Cultura

Samba& Carnaval 
SEM FILTRO 

  COLUNA 

Por Amaury Oliveira 
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O sorteio dos grupos da Copa do Mundo de Clubes 2025 trouxe partidas marcantes e reencontros emocionantes 
para jogadores e treinadores. O destaque inicial vai para 
o Grupo H, onde o Real Madrid, de Vinícius Júnior, 
enfrentará o Al-Hilal, liderado por Neymar. Este jogo marca 
o reencontro de Neymar com seu antigo rival dos tempos 
de Barcelona, além de amigos como Vini Jr., Rodrygo e 
Endrick.
No Grupo D, o técnico Fil- ipe Luís, do Flamengo, terá 
o Chelsea como adversário, clube onde atuou em 2014/15, 
conquistando a Premier League e a Copa da Liga In-
glesa. Já o zagueiro David Luiz, outro ex-Chelsea e agora 
no Flamengo, vive incertezas quanto à sua permanência no 
clube brasileiro após 2024.
O Palmeiras, no Grupo A, enfrentará o Porto, time que 
contou com Felipe Anderson em 2020/21. Além disso, 
o confronto contra o Inter Miami trará o técnico Javier 
Mascherano, ex-Corinthians, e seus comandados Messi e 
Luis Suárez, acrescentando um sabor especial ao duelo.
No Grupo G, o defensor Danilo, da Juventus, reen-
contrará o Manchester City, onde brilhou sob comando de 
Pep Guardiola. Companheiros da época, como Ederson e 
De Bruyne, ainda integram o elenco inglês.
O técnico argentino Martin Demichelis, do Monterrey, 
enfrentará seu ex-clube, River Plate, no Grupo E. Demiche-
lis, que deixou o River em 2024 após um período con-
turbado, agora lidera o time mexicano com reforços como 
Lucas Ocampos.
Outro confronto nostálgico será entre Bayern de Munique 
e Boca Juniors, reeditando a fi- nal da antiga Copa Interconti-
nental de 2001. Giovane Élber, presente naquela vitória do 
Bayern, representou o clube no sorteio e relembrou a históri-

O sorteio dos grupos da 
Copa do Mundo de Clu-
bes 2025 trouxe parti-

das marcantes e reencontros 
emocionantes para jogadores 
e treinadores. O destaque ini-
cial vai para o Grupo H, onde o 
Real Madrid, de Vinícius Júnior, 
enfrentará o Al-Hilal, liderado 
por Neymar. Este jogo marca 
o reencontro de Neymar com 
seu antigo rival dos tempos 
de Barcelona, além de ami-
gos como Vini Jr., Rodrygo e 
Endrick.
No Grupo D, o técnico Filipe 
Luís, do Flamengo, terá o Chel-
sea como adversário, clube 
onde atuou em 2014/15, con-
quistando a Premier League 
e a Copa da Liga Inglesa. Já 
o zagueiro David Luiz, outro 
ex-Chelsea e agora no Fla-
mengo, vive incertezas quanto 
à sua permanência no clube 
brasileiro após 2024.
O Palmeiras, no Grupo A, 
enfrentará o Porto, time que 
contou com Felipe Ander-
son em 2020/21. Além disso, 
o confronto contra o Inter 
Miami trará o técnico Javier 

Mascherano, ex-Corinthians, 
e seus comandados Messi e 
Luis Suárez, acrescentando um 
sabor especial ao duelo.
No Grupo G, o defensor Danilo, 
da Juventus, reencontrará o 
Manchester City, onde brilhou 
sob comando de Pep Guar-
diola. Companheiros da época, 
como Ederson e De Bruyne, 
ainda integram o elenco inglês. 
O técnico argentino Martin 
Demichelis, do Monterrey, 
enfrentará seu ex-clube, River 
Plate, no Grupo E. Demichelis, 
que deixou o River em 2024 
após um período conturbado, 
agora lidera o time mexicano 
com reforços como Lucas 
Ocampos. Outro confronto 
nostálgico será entre Bayern de 
Munique e Boca Juniors, ree-
ditando a final da antiga Copa 
Intercontinental de 2001. Gio-
vane Élber, presente naquela 
vitória do Bayern, representou 
o clube no sorteio e relembrou 
a histórica partida.
Os grupos prometem emo-
ção, rivalidade e momentos 
memoráveis na busca pelo 
título mundial.

Arrascaeta, ídolo do Fla-
mengo e um dos princi-
pais nomes da geração 

de 2019, é muito ativo nas redes 
sociais, onde mantém uma inte-
ração constante com os torcedo-
res. Seu "nickname" é "@g10ar-
rascaeta", e o número 10 que 
acompanha seu nome, tanto no 
Flamengo quanto na seleção uru-
guaia, pode ganhar ainda mais 
significado em 2025, caso um 
desejo do jogador se realize. Em 
uma entrevista ao quadro *Abre 
Aspas*, o uruguaio de 30 anos 
foi questionado sobre a possi-
bilidade de herdar o número 10 
de Gabigol, que foi seu compa-
nheiro entre 2023 e 2024. Arras-
caeta não hesitou em respon-
der positivamente, ressaltando 

o simbolismo do número, mas 
também expressou seu res-
peito por Gabigol, com quem 
tem uma longa parceria. “Com 
certeza (risos). É um número que 
simboliza muito. Tenho total res-
peito pelo Gabi, e só vou falar 

sobre isso depois que ele sair”, 
afirmou Arrasca. O jogador tam-
bém destacou que nunca havia 
considerado o assunto enquanto 
Gabigol estava no clube, nem 
mesmo após a perda do número 
10, algo que ficou marcado na 

história do Flamengo. Em relação 
à despedida de Gabigol, Arras-
caeta demonstrou sua gratidão 
pela parceria dentro de campo. 
“Despedidas são sempre difí-
ceis, mas tenho uma gratidão 
enorme por tudo que vivemos 
juntos. Ele me deu as maiores 
conquistas da minha carreira”, 
disse, emocionado. Além disso, 
o uruguaio também falou sobre 
o fim do trio histórico formado 
com Gabigol e Bruno Henrique, 
lembrando uma foto viral que os 
três tiraram no carro. “A conexão 
dentro de campo fez nossa ami-
zade crescer, tanto com o Gabi 
quanto com o Bruno”, afirmou 
Arrascaeta, sentindo saudades 
dessa parceria que trouxe gran-
des títulos ao Flamengo.

A última rodada do Brasi-
leirão promete emoção, 
com quatro times lutando 

pela permanência na elite nacio-
nal. Atlético-MG, Athletico-PR, 
Bragantino e Fluminense vão a 
campo no domingo, às 16h, e 
quem vencer garante vaga na 
Série A. 
O Atlético-MG recebe o Athle-
tico-PR na Arena MRV, em Belo 
Horizonte, sem público, e só um 
dos times pode garantir a per-
manência com os três pontos. 
O Fluminense, com 43 pontos, 
enfrenta o Palmeiras, que luta 
pelo tricampeonato brasileiro. 
Já o Bragantino, com 41 pontos, 
recebe o Criciúma, que já está 
rebaixado.
Atlético-MG tem 44 pontos e, 
se vencer, chega a 47. O Athle-
tico-PR, com 42 pontos, pode 
ir a 45. O Fluminense tem 43 
pontos e, se vencer, chega a 46. 
O Bragantino, por sua vez, pode 
chegar a 44 pontos. 
A situação é complicada para o 
Bragantino e Atlético-MG, que 
têm saldo de gols negativo. Se 
o Atlético-MG perder e o Bra-
gantino vencer, o time mineiro 
será rebaixado. O Fluminense, 
com uma vitória, pode superar 
o Bragantino no número de vitó-
rias e garantir a permanência. A 
rodada final promete ser deci-
dida por um jogo de resultados 
combinados e pelo critério de 
desempate por vitórias e saldo 
de gols.

O Brasil pode ter um 
novo campeão de 
Fórmula 2 com 

chances de estrear na Fór-
mula 1 em 2025. Gabriel 
Bortoleto, jovem paulista 
da Invicta Racing, está a 
um passo de conquistar 
o título da categoria de 
preparação. Desde que 
foi anunciado como piloto 
da Sauber para 2025, o 
desempenho de Bortoleto 
tem atraído mais atenção 
dos fãs de automobilismo, 
e ele agora está na luta 
pelo campeonato da F2.
Com apenas meio ponto 
de diferença do segundo 
colocado, Isack Hadjar, da 
Campos Racing, Bortoleto 
terá um grande desafio 
pela frente. Ele disputa 
o título com Hadjar e o 
estoniano Paul Aron, e a 
decisão ocorrerá a partir 
desta sexta-feira (6/12) 
no GP de Abu Dhabi. A 
Fórmula 2 conta com 11 
escuderias e 22 pilotos no 
grid. A corrida sprint, rea-
lizada no sábado, vale 10 
pontos para o vencedor, 
enquanto a corrida prin-
cipal, também no sábado, 
dá 25 pontos ao vencedor. 
Além disso, o piloto que 
conquistar a pole position 
ganha dois pontos, e a volta 
mais rápida na prova prin-
cipal vale um ponto adicio-
nal para os 10 primeiros 
colocados.
Para ser campeão, Bor-
toleto precisa terminar à 
frente de Hadjar na pontua-
ção. Caso o brasileiro não 
pontue, ele precisa torcer 
para Hadjar também não 
marcar pontos. Se ambos 
não pontuarem, o paulista 
ainda pode ser campeão 
se Paul Aron somar mais 
de 26 pontos. As corridas 
acontecerão no circuito de 
Yas Marina, o mesmo da 
Fórmula 1.
Atualmente, a classificação 
está assim:
Bortoleto – 188,5 pontos
Hadjar – 188 pontos
Aron – 163 pontos.

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Botafogo e São Paulo se enfrentam nesse 

domingo (08), às 16h (horário de Brasília), no 
Estádio Nilton Santos (Rio de Janeio), pelo 
Campeonato Brasileiro.

Botafogo X São Paulo 

F2: Gabriel 
Bortoleto vai 

para o tudo ou
 nada antes de 
estrear na F1

Mundial 2025: Vini Jr., Neymar 
e grandes duelos já na 1ª fase

Arrascaeta mira camisa 10 do 
Flamengo e se despede de Gabigol

Atlético-MG, 
Fluminense, 
Athletico e 
Bragantino 

buscam 
permanência na 

Série A

DIA DE JOGO

Papo de 
BOLEIRO
POR AMAURY OLIVEIRA 

 COLUNA 

Última rodada do brasileirão

A 38ª rodada do bra-
sileirão vai definir 
quem vai levar a taça 

para casa. O Botafogo com 
76 pontos na primeira colo-
cação precisa de um empate 
contra o São Paulo, no Nil-
ton Santos, para se sagrar 
campeão.
O dono da SAF do fogão 
prometeu distribuir para os 

jogadores e comissão técni-
cas caso seja campeão uma 
premiação volumosa em 
dinheiro. O Flamengo terceiro 
colocado na tabela, com 69 
pontos vai enfrentar o Vitória 
no Maracanã. O jogo marca a 
despedida do Gabigol. Para o 
time da Gávea o importante 
é se manter entre os qua-
tros e consequentemente 

ir com vaga direta para a 
libertadores.
O Vasco vai ser recebido pelo 
Cuiabá, último colocado na 
competição. Uma vitória ou 
até um empate garante a dis-
puta em 2025 na copa Sul 
Americana.
O Fluminense precisa de no 
mínimo um empate contra 
o Palmeiras, em São Paulo, 
mesmo que o bragantino 
consiga a vitória contra seu 
adversário, não ultrapassará 
o Tricolor.  


